

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, martes 21 Marzo 1899.

N.º 5.356

SECCION POLITICA

Protesta de los repatriados

Ayer recibimos la visita de una comisión de repatriados para manifestarnos que habían leído con indignación un artículo que ha publicado «El Español», de Madrid, en el cual con el título «Sembrando vientos» se ocupa de las manifestaciones de los repatriados para cobrar sus alcances, llamando la atención de los periódicos que secundan las iniciativas de los servidores de la patria por considerar peligrosa su actitud.

Se ocupa el colega de la manera como se verificó la recluta para sacar la consecuencia de que la mayoría de los repatriados no han vuelto al trabajo, unos porque la vagancia fué siempre su habitual manera de vivir, y otros, porque la «guerra y el trato con gente maleante, los han desacostumbrado al trabajo.»

Y para demostrar que á los repatriados no debe pagárseles, añade el citado diario:

«La mayoría de los repatriados irá sembrando su dinero en tabernas, casas de juego y otras por el estilo. Los menos irán gastándolo poco á poco. Estos lo agotarán en pocas semanas, porque no han de cobrar miles de pesetas con que poder establecerse. Aquellos lo disiparán en pocas horas.

Después de leer el artículo á que hacemos referencia, comprendemos la indignación de los repatriados, y tenemos la seguridad de que cualquier persona que no tenga perturbada la inteligencia ó el sentido moral, ha de leer con asombro que se honre á los que han servido á la patria con el título de «vagos», por la sencilla razón de que piden el cobro de sus sagrados haberes conquistados, de lo que es suyo, y porque lo es, pueden hacer de ello lo que tengan por conveniente.

Si el estado tuviera noción perfecta de sus deberes y no

abusara de sus derechos lo hubiera tenido todo dispuesto para recibir á los repatriados como se merecían, cuidando á los enfermos y entregando á aquellos y á los que tuvieron la suerte de regresar sanos, los alcances, que este socorro material es lo menos que podían recibir, ya que les ha faltado la consideración moral que parecía les prodigaban cuando embarcaban y las representaciones oficiales acudían á las moji-gangas que se verificaban en los muelles.

Los tiempos han cambiado, y los sufridos y valientes soldados, la carne de cañón de antes, constituyen ahora, según «El Español» los «vagos» á quienes hay que vigilar, porque al pedir sus alcances constituyen un peligro para el orden material del Estado, el único que preocupa en los actuales tiempos de decadencia en que el orden moral está completamente perturbado y por los suelos.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Habla Sagasta

En las columnas de «El Liberal» aparecen las siguientes declaraciones del jefe de los fusionistas:

«Han interpuesto mal mis palabras quienes han supuesto que yo me mostraba favorable al nuevo gabinete, al juzgar sus primeros actos.

¿Dónde están estos actos?

¿Qué es lo que ha hecho?

Me extraña la obstinación de los que se empeñan en sostener que el gobierno se desvive por atender á la repatriación y al pago de los haberes que se les adeudan á los repatriados.

El sólo anuncio de que el gobierno se ocupa en esta cuestión ya es bastante para que sus panegiristas se deshagan en elogios.

Discurriendo de esta forma es fácil justificar todo género de alabanzas.

El gobierno anterior repatrió 160.000 soldados de Cuba y 40.000 de otras islas.

¿Qué fuerzas quedaban para repatriar cuando el Sr. Silveira ocupó el poder?

El general Correa se ocupó en formar las cuentas y justificantes de los alcances de los repatriados, las cuales sirven al ministro de la Guerra actual para terminar su cometido.

No se me ha ocurrido que este gobierno consiga regenerar al país.

Tiene marcada significación reaccionaria.

Las oposiciones deben esperar á tomar acuerdos á que el gobierno cometa algún atentado contra las libertades patrias, y entonces debemos unirnos todos para salvar la libertad, yendo hasta la coalición, «si fuere preciso».

Los sellos filipinos

Los ejemplares de los sellos de Correos y Telégrafos puestos en circulación por la flamante República tagala, son los siguientes:

El de Correos está tirado en grana; en el centro y dentro de un círculo en blanco sobre el fondo formado por ligeros adornos, descuellan un triángulo con un sol. A ambos lados del triángulo aparecen grabados K.

En lo alto del sello se lee la palabra «Correos», y debajo del triángulo el precio en céntimos y otra K, y más abajo «Filipinas».

El de Telégrafos es de color morado y la K simbólica aparece en los vértices del triángulo, sin círculo.

El sello está rodeado por una greca en caprichosos eslabones; las inscripciones; son las mismas que en el de Correos, con la diferencia de expresar «Telégrafos».

Lo que es el gobierno

Un curioso ha formado el siguiente acróstico con el nombre de los ministros que forman el actual gabinete reaccionario.

Ahí va y pónganse en guardia los lectores como si fuese á morderles un perro rabioso.

POLAVIEJA
VILLAVERDE
SILVELA
DURAN Y BAS
GOMEZ MAZ
DAÑO
PIDAL

JESUITA. Esto y solo esto es el gobierno de regeneradores que disfrutamos.

«También tiene gracia el acróstico que publica nuestro querido colega «El Clamor» de Castellón diciéndo así:

Un amigo nuestro nos envía el siguiente acróstico, del que resulta, que añadiendo al ministerio actual el nombre de Blasco Ibáñez, padrino de pila que bautizó al gobierno silvelista diciendo que era el padre Montaña, el diputado republicano por Valencia tenía razón.

Véase la combinación de nuestro amigo:

PIDAL
GOMEZ MAZ
POLAVIEJA
DURAN Y BAS
DAÑO
VILLAVERDE
BLASCO IBAÑEZ
SILVELA

P. MONTAÑA...
¡Cuidado con el lobo!»

¡VALIENTES!

Leed este telegrama:

«Londres 10, 9 n.—Telegrafian de Hong-Kong con fecha de ayer:

«Las fuerzas filipinas han aumentado considerablemente en los cuatro últimos días.

«Se han apoderado de un cargamento de cartuchos de los americanos que era conducido en una lancha de vapor á Jumacao (así dice el despacho).

«Aguinaldo presidió anteanoche en Malolos una reunión de jefes tagalos. Asistieron 75 de estos, y acordaron dirigir un breve mensaje á Europa y América, protestando de la crueldad salvaje de las tropas yanquis, y afirmando que Filipinas no cederá hasta ser un país independiente.»

Ahí los tenéis, los que eran ayer siervos bajo el pendón católico, convertidos en leones bajo el lábaro republicano.

¿Queréis más pruebas de la virtud de las ideas republicanas?

Y mientras aquellos valientes tagalos, regenerados por la República, llenan de admiración al mundo, aquí estamos gobernados por Polavieja, derrotado y escapado de Filipinas, que lleva sobre la cabeza un bonete.

¿Qué ha de causar España en el mundo sino asco?

Condenación de Polavieja

Rizal no se sublevó.

Rizal rechazó la insurrección diciendo que no era tiempo.

A Rizal no se le cogió con las armas en la mano.

Rizal, en tal concepto, fué traído á España, en dirección de Cuba, donde había de incorporarse á un regimiento como médico militar.

Sin embargo, Rizal fué arrastrado á Filipinas y mandado fusilar por Polavieja.

Si Rizal sufrió la pena de muerte sin tomar las armas contra España, todos los prisioneros españoles que tienen hoy en su poder los tagalos merecen mucho más la pena de muerte, porque han sido cogidos con las armas en la mano.

No más que apliquen los tagalos la justicia de Polavieja, y todos aquellos españoles, sin quedar uno, deben ser fusilados.

Esa es la justicia de Polavieja, españoles; justicia tan bárbara, que de aplicarse, diez ó doce mil familias españolas verían fusilados á sus padres, á sus hermanos ó á sus hijos.

Esto es de toda evidencia; no hay español de aquellos que no sea más culpable que Rizal, á quien no se cogió con las armas en la mano.

¿Veis si es monstruo de injusticia Polavieja? ¿No es una infamia para España tener por gobernante á ese monstruo?

De Manila

Madrid 14.

Un extenso despacho de Manila da cuenta de que en la pasada noche el general Kheaton libró combate con los tagalos, apoderándose de Guadalupe y San Nicolás, y cortando las comunicaciones.

Cautivo evadido

El mismo cablegrama refiere que ha llegado á las avanzadas yanquis un oficial español que estaba prisionero de los tagalos y logró evadirse.

Refiere horrorosos pormenores de lo que sufren nuestros compatriotas prisioneros, quienes pasan por todo género de privaciones y torturas.

Añade que los tagalos querían obligarle á dirigir la artillería contra las tropas yanquis.

A juzgar por su relato, los tagalos muéstranse tenaces en la lucha y parecen dispuestos á no cejar hasta conseguir la victoria, sin importarles la pérdida de sus vidas y de sus hogares.

Apretando los tornillos

Washington.—Telegramas recibidos de Filipinas aseguran que los españoles que se hallan en Zamboanga han vendido gran cantidad de armas y municiones á los moros de Mindanao.

Además—dicen—les excitan á que luchan contra los yanquis, no permitiéndoles que desembarquen en ningún punto de la costa.

Esto ha despertado, según se asegura, en las esferas oficiales el recelo contra los españoles que quedan en Filipinas, y se añade que es fácil se abra una investigación y, como consecuencia de ella, surjan reclamaciones por las vías diplomáticas y quién sabe si un «casus belli».

Con este criterio que tiene el gobierno de Mac Kinley, se relaciona la medida de que los españoles que han de ir á Carolinas y Palaos embarquen en el vapor «Puerto Rico» bajo la inspección de las autoridades yanquis de Manila con objeto de que éstas impidan que se embarque un solo fusil.

Claramente se ve el propósito egoísta y la política odiosa que acusan estos acuerdos del gobierno yanqui y estas imposturas que agitan en los Estados Unidos la opinión contra los españoles, imposturas que se dejan sin desmentir para justificar, sin duda, la fuerza de los rebeldes y los últimos descalabros sufridos por las tropas norteamericanas.

Alemania é Italia

Confírmase la noticia de que Alemania cede á las pretensiones de Italia, que desea ocupar un puerto en China.

Se da como muy seguro que el príncipe Enrique de Prusia ha escrito afectuosísima carta al príncipe de Nápoles diciéndole que puede Italia fijar el puerto donde quiere ejercer su dominio y prometiéndole ir á dicho puerto con la escuadra alemana para saludar al pabellón italiano en aquellas aguas.

¿Todavía quedaban?

Londres.—Un despacho de Manila dice que los españoles han vendido á D. Francisco Reyes, por la cantidad 201.012 pesos mejicanos, 13 cañoneras que conserbaban en Filipinas.

Se cree que dichas lanchas serán convertidas en vapórcitos mercantes, en vista de oponer muchas trabas los norteamericanos á la admisión de mercancías en sus buques.

Noticias

Háblase de que á consecuencia de una viva discusión que tuvieron los generales Weyler y Polavieja, cuando el primero se presentó al ministro de la Guerra, la tirantez de relaciones entre ambos generales se evidenció durante el entierro del general Chincilla.

Surgen Almenas bordadas de oro. Los jefes y oficiales del Ejército español han sido ofendidos por el Capitán general del primer distrito de la Nación, señor Gimenez Castellanos, al decir, con ocasión de su visita á un cuartel, «que lo único que en el Ejército queda sano y bueno es el soldado.»

La «Reforma», acude con sus consideraciones, advirtiendo que el capitán general de Madrid es torpe de palabra, que no la domina y que ha veces se turba y tartamudea, aún cuando hable á sus subordinados, motivos que fácilmente habrán impulsado el concepto ofensivo sin darse cuenta.

¡Todo sea por Dios!

Marconi, el inventor de la telegrafía sin hilos, lleva también muy adelantados sus trabajos. Acaba de obtener autorización del gobierno francés para establecer en las costas de Normandía una estación en correspondencia con otra en la costa inglesa. Anuncia que dentro de poco funcionarán ambas estaciones, comunicándose despachos sin necesidad de hilos ni cables, y sin que el mal tiempo pueda afectar las comunicaciones.

Por cierto, que los descubrimientos de Marconi han dado motivo para que los espiritualistas declaren que la telegrafía sin hilos es confirmación evidente de la telepatía.

Uno de los grandes sacerdotes del espiritualismo, Mr. Lind, en un discurso que pronunció hace pocos días en Londres, sostuvo tal teoría y dijo que el pensar pone en movimiento ondulaciones de éter que atraviesan el espacio y llegan á otros cerebros y los impresionan si entran al mismo tono que el cerebro de donde salieron. De igual manera, añadió, los instrumentos de las distintas estaciones para telegrafiar sin hilos han de estar al mismo tono.

Ecos políticos

Barcelona 17.

Gran manifestación ayer con motivo de la llegada del Sr. Planas y Casals. Todos sus agradecidos que no son pocos, pues el cacique ha sido rumboso con la hacienda ajena, todos los conservadores de abolengo, todos los que esperan pescar algo en este río revuelto de pujilatos y de ambiciones, concurrieron ayer á la estación, saludando con aplausos y vitores al gran dispensador de mercedes.

Fenómeno singular que explica á no ser que se haya querido aludir á Polavieja, de aquella masa conservadora salió un grito de ¡Muera la reacción! que fué unánimemente contestado.

¡Los conservadores protestando contra la reacción, que es la señora de sus pensamientos! ¡A qué tiempos hemos llegado!

Otra cosa curiosa, que revela una envidiable tranquilidad de espíritu,

fué el discurso que pronunció el Sr. Planas y Casals. ¿A que no adivinan nuestros lectores contra qué? Pues... contra el caciquismo. Así como sue-

na. Esto es ya ponerse por montera el país en primer lugar y la provincia de Barcelona después.

Afirmó este buen señor que él no era cacique y que en Barcelona nunca había existido. Que lo que ha dado en llamarse caciquismo era la fuerza del partido conservador que cuenta con grandes elementos.

En fin, que se estuvo, como se dice vulgarmente, rifando á los que le oían.

Una cosa hemos de hacer notar no obstante. Efectivamente el cacique Planas y Casals tiene más fuerzas que el aspirante á cacique Sr. Ferrer y Vidal, y por lo tanto en la situación Silvela, será el primero quien saldrá constantemente triunfador.

Allá ellos.

Por lo que á Barcelona toca, por la recepción hecha al Sr. Planas y Casals se puede comprender á que extremo de rebajamiento ha llegado aquí todo.

Con espectáculos así, cualquiera puede creer que vamos á regenerarnos.

La descentralización de estos negocios.

La Diputación provincial guipuzcoana protesta de las ingerencias del Gobierno central que se ha metido á nombrarla los empleados que le ha venido en gana.

Los periódicos de Vitoria protestan de que el Gobierno quiera hacer los nombramientos de archivero y bibliotecario de aquel Ayuntamiento.

¡Mucha descentralización! gritaban antes de ser poder estos clericales.

Ahora se está viendo que todo ello era música celestial.

El general cristiano está confeccionando los presupuestos de su departamento.

En ellos habrá aumento sobre los aumentos que había hecho el general Correa.

Es decir que no escarmentamos. Creamos grandes ejércitos para cuando llegue la ocasión, entregarlos al enemigo sin combatir.

Los desastres pasados nos debieran curar de esta afición á jugar á los soldados, pero en buenas manos está el pandero.

Todos esos príncipes de la milicia ineptos necesitan comerse la mitad del presupuesto para ir pasando, sin tener en cuenta que lo que la nación necesita por de pronto son economías, economías, muchas economías.

Pero buen caso hacen todos de la nación.

No tienen más trato con ella que el cobrarla el barato.

Lo malo de todo esto es que, por la apatía del pueblo, no se ve remedio alguno.

¿Qué resolución toma ahora el Comité de la Asamblea de Zaragoza? ¿El qué iba á hacer y acontecer?

Ya ve que el señor Silvela le ha tomado el pelo diciendo que el programa de las Cámaras de Comercio era el suyo, y no hace nada para realzar el más leve extremo del programa.

¿Qué dice á esto el fanfarrón de D. Basilio, que se iba á comer gobiernos y políticos?

Puede ser que presentar sencillamente su candidatura como diputado.

Porque estos neutros nos tienen acostumbrados á esto.

El general norteamericano que manda en Cuba ha disuelto la Asamblea Cubana.

Para que vuelvan á jugar á legisladores.

No se quieren convencer los cubanos de una cosa: de que los norteamericanos no les han de dar la autonomía y mucho menos la independencia. Van trampeando la cosa como pueden para que no resulte eficaz su actitud.

Cuba será lo que ya es Puerto Rico. Un territorio conquistado para la Unión.

Dentro de algún tiempo, cuando la invasión de los americanos lo justifique serán un nuevo estado que agregar á la República.

Y pasados algunos años, lo que fueron nuestras colonias serán, como son hoy la Florida y Tejas, territorios, en donde desaparecerá hasta nuestra lengua.

España debe estar muy agradecida al general Polavieja. Por su inaudita crueldad, contribuyó más que nadie á la pérdida de Filipinas.

No era esto bastante. Con sus halagos y promesas á los regionalistas, ha despertado un movimiento en Cataluña que puede ser de lamentables resultados para todos.

La situación en que ha quedado España después de la guerra, vergonzosa para todos, ha producido disgustos que comienzan á traducirse en protestas contra el Gobierno central, que pueden ir agrandándose, sobre todo si hay un ministro como D. Camilo, que desde Madrid les dé aire.

Triste cosa será que los que nos han traído la pérdida de las colonias, nos traigan también una guerra de regiones, que convertiría á España en un verdadero campo de Agramante.

Parece que estamos dejados de la mano de Dios.

(La Publicidad).

La Política

Las cesantías de los ministros

Así dice la parte dispositiva del Real decreto que tantos elogios ha arrancado:

De acuerdo con el Consejo de Ministros; en nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del Reino.

Vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Se suspenden desde luego las declaraciones de derechos de cesantía de los Ministros que desempeñan en la actualidad este cargo y de los que lo desempeñen en lo sucesivo.

Art. 2.º Se respetarán las declaraciones de cesantía hechas ya con arreglo á las leyes, pero los que hoy las disfrutan perderán ese derecho si nuevamente desempeñan el cargo de Ministro de la Corona.

Art. 3.º El Gobierno dará cuenta en forma de ese decreto á las Cortes de Reino.

Dado en Palacio á seis de Marzo de mil ochocientos noventa y nueve.—María Cristina.—El Presidente del Consejo de Ministros, Francisco Silvela.

Momios oficiales

Según datos oficiales de la Junta de clases pasivas, 45 exministros que tienen declarado derecho á cesantía, son los siguientes:

Sres. Abarzuza, Aguirre (Tejada de Valdosera), Angulo, Aguilar (Vega de Armijo), Aguilera, Balaguer,

Bosch, Benot, Castellanos, Canalejas, Capdepón, Concha Castañeda, Castellar, Carvajal, Colón (duque de Veragua), Echegaray, Fernandez, Villaverde, Fernando González, Figueroa, Fabié, Gamazo, García, Barzanallana, Groizard, Gullón, Lasala (duque de Mandas), Ládico, Linares Rivas, López Puigcerver, Montero Ríos, Moreno Rodríguez, Maura, Muro, Navarro Réverter, Navarro Rodrigo, Nuñez de Arce, O'Donnell (duque de Tetuán), Pérez Costales, Pidal, Romero Robledo, Sagasta, Salvador, Sánchez Bustillo y Silvela.

Calculase que el importe de estas pensiones asciende á 400.000 pesetas.

Hasta ahora han renunciado al derecho de cesantía los señores Silvela, Villaverde, Gamazo, Maura, Canalejas y Duque de Mandas.

Los exministros que pasan de sesenta y cinco años de edad, ó los que cuentan con cuarenta años de servicios al Estado, al renunciar al derecho de cesantía pueden pedir la jubilación que les da el mismo haber.

En 1873 se suprimió la cesantía de los ministros, dándole efecto retroactivo y en el año 1876 quedó restablecido ese derecho para los exministros, y así lo han percibido, excepto el Sr. Pi y Margall.

Los cesantes de la Administración civil que pertenecen á cuerpos facultativos tienen derecho á la «excedencia», ó sea á la mitad del sueldo.

Este capítulo cuesta al Estado más de 600.000 pesetas anuales.

Muchos de los declarados «excedentes» no prestan servicio contra su voluntad, por haber quedado sin destino en virtud de reformas y economías á medias; otros porque no quieren, habiendo pedido voluntariamente la excedencia para percibir la mitad del sueldo de activos y dedicarse al ejercicio particular de su profesión ó á la política.

Hay más en esas excedencias, y el que se computan también como años de servicio para las jubilaciones, lo cual constituye otro privilegio injusto, porque mientras á los demás cesantes no se les abona haber alguno ni el tiempo de cesantía contra su voluntad, se les toma en cuenta á los excedentes voluntarios, se les paga la mitad del sueldo sin hacer nada y se les computa el tiempo que se ballan en esa situación como si estuvieran en activo.

Ocupándose en este asunto, «La Epoca» pide que se haga en él una reforma, suprimiendo tales excedencias, por economía y por la igualdad que debe establecerse entre los funcionarios públicos, desde ministro á escribiente.

Y nosotros votamos con el colega, como hará también el país contribuyente, que es el encargado de pagar esas excedencias ó momios.

Otra bailarina española

A la bella Otero y la Guerrero les ha salido una rival terrible, española también.

Luz Chavita.

Los marseleses andan de cabeza con esta nueva beldad. Ni la muerte de Faure ha causado allí tan extraordinaria sensación.

«Le Petit Marseillais» dedica á nuestra compatriota un artículo encomiástico de tan enormes proporciones, que bien puede decirse que Luz Chavite es, hoy el suceso de actuali-

dad en aquella populosa capital francesa.

Luz Chavite es muy conocida en Madrid. Su verdadero nombre es Luisa Lacalle, «Lulú», y su pericia en el arte de Terpsicore corre parejas con la extraordinaria belleza de su rostro y la elegancia de su figura.

Ni la Otero ni la Cleo de Merode—dice el periódico de Marsella—pueden competir con esta verdadera soberana de la hermosura.

Luz Chavite marchará á París cuando concluya sus compromisos con la empresa del Alcázar.

Con motivo de la aparición de esta nueva «etoile», el periódico marseles dedica á España infinitos elogios, y afirma que es la tierra donde nacen las mayores beldades femeninas.

Luz Chavita hará furor en París, y muy en breve recorrerá, de triunfo en triunfo, Europa entera.

Y pronto la llevaremos todos los españoles en el bolsillo... en las cajas de cerillas.

MAHÓN

A las diez de esta mañana conforme ayer dijimos se ha reunido el Ayuntamiento de esta ciudad en sesión extraordinaria para fallar los expedientes de exención del servicio militar instados por los mozos del reemplazo del corriente año y los de revisión que quedaron pendientes de fallo.

Terminada la extraordinaria ha tenido lugar la ordinaria, en la cual ha presentado la renuncia de concejal D. Baltasar Tudurí y Sans, fundándola en su edad sexagenaria.

Mañana publicaremos un extracto de los acuerdos adoptados.

Esta tarde á la hora de itinerario ha salido para Palma el vapor correo «Ciudad de Mahón», con la correspondencia, pasaje y carga, habiendo embarcado un regular número de reses vacunas destinadas al abasto público de aquella plaza.

Apresurase mucho «El Bien Público» en anunciar á sus lectores que el Sr. Prieto y Caules llegará á esta ciudad el día 30 de este mes. Tan pronto como nosotros sepamos de cierto el día de su llegada lo haremos público para conocimiento de todos nuestros amigos.

Se nos suplica la inserción de lo siguiente:

«En la tarde del domingo último vimos á un individuo que pasaba por estas calles con un ataud de párvulo, ignorando por nuestra parte á quien estaría destinado, por cuanto desde hace tres días ignoramos haya fallecido niño alguno; lo que si es cierto que no era traslado de funeraria

Únicamente podría suceder que á quien estaba destinado todavía no haya fallecido.

A la caída de la tarde de ayer hubo un amago de incendio en una cochera situada en la calle de Santa Eulalia de esta ciudad, por haber un niño de unos tres años de edad, hijo del dueño de aquella, encendido unos fósforos sobre la paja que se hallaba

allí almacenada, la cual se prendió en parte, saliendo tal humareda por la puerta que da á la calle, que se hacía imposible penetrar en el interior.

Apercibido de ello y á las voces que se oían de fuego, acudieron muchísimas personas las que con cubos de agua lograron extinguir el voraz elemento, mientras otras sacaban á la calle sus dos carruajes y algunos maderos que por fortuna el fuego no había llegado á prender en ellos.

Sentimos no conocer los nombres de las personas que acudieron á prestar sus servicios en el siniestro, y á las cuales se debe en parte que se cortase á tiempo el fuego; únicamente recordamos entre otras al asistente del Sr. Teniente jefe de 1ª guardia civil Juan Bota y otro compañero que iba con él.

No hubo que lamentar desgracia alguna ni pérdidas materiales, pues todo se redujo á una poca paja que ardió y nada más, de lo que nos alegramos infinitamente.

Aviso á los Cargadores

Saldrá la próxima semana de Barcelona para Mahón la goleta SAN JAIME.

Admite carga á precios reducidos. Despacho en Barcelona, B. Pomar y C.ª, Cristina, 7.

En Mahón Antonio C. Frau, Muelle

Se venden los enseres de la tienda de la calle del Castillo n.º 39.

Coche para Alayor

Saldrá los miércoles á las 8 y media de la mañana para dicho pueblo, regresando á las 5 y media de la tarde para Mahón.

Calle San Roque n.º 24 y calle Castillo n.º 145.

JUAN CAMPS (a) GALLINÉ.

Para vender

Lo está una casa situada en el Cos de Gracia 72; informarán en la calle del Comercio 35.

Acciones del Banco de Mahón

Se desean comprar algunas en la Caja de Ahorros de la Calle Anunciavay 16.

Véndense

á los siguientes precios:

- Una casa calle Nueva n.º 37 por 2.950 duros.
- Otra id. id. id. n.º 21 por 2125 id.
- Otra id. id. Sto. Cristo núms. 5 y 7 por 400 id.
- Otra id. id. San Jorge n.º 11, por 1.250 id.
- Otra id. id. San Roque n.º 13, por 1200 id.
- Todas radican en esta ciudad.
- Para su ajuste diríjanse calle San Roque n.º 13.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 21

Para Palma, v. correo «Ciudad de Mahón» cap. D. B. Cabot, con 20 tripulantes, efectos y balija.

«Las cuentas que mandan á sus abonados muchas Compañías de luz eléctrica hacen que muchos de estos suspiren por los tiempos del alumbrado barato del petróleo, y si no vuelven á él es, más que por nada, por el olor desagradable y el tufo de los quinqués.

El mal olor se quita, sin embargo, añadiendo al petróleo un poco de alcanfor. Gana con ello la llama, que luce más clara.

Pero todavía mejor resultado que el alcanfor, da el acetado de amylo, que se encuentra con relativa facilidad en el comercio. Este cuerpo es poco inflamable y arde por sí solo, produciendo una hermosa llama sin humo ni olor. Es caro para consumirlo solo; pero se mezcla muy bien con el petróleo refinado y le comunica un olor agradable.

Basta echar una quinta parte de acetato de amylo en el recipiente de un quinqué para aumentar el brillo de la luz é impedir que al arder el petróleo produzca tufo y mal olor. Hasta la peste que despierte la mecha al apagarse desaparece por completo.

1899

Hoja del Calendario para mañana

Marzo 22 Miércoles

Santos Deogracias ob. y cfr. y Bienvenido.

Sale el sol á las 5'38.—Pónese á las 5'51.

Luna: Sale 12'05 M.—Pónese 3'24 N.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 21, 10'50 m.

Ha sido denunciado el periódico «El Nacional» por sus ataques á la monarquía.

Corren algunos rumores de que Aguinaldo ha hecho fusilar al general Logarda por haberse pronunciado en favor de la paz.

Madrid 21, 11 m.

Grandes nevadas en Inglaterra.

Continúa la huelga de cocheros en virtud de las exigencias de los huelguistas.

El Gobernador ha prohibido que se llevara á cabo la manifestación proyectada por los repatriados.

Cotización Oficial

Madrid 20 Marzo, 5'00 t.

4% interior	63'65
— exterior	72'25
Amortizable	00'00
Cubas 1886.	68'10
— 1890.	59'45
Banco España	407'50
Tabacalera.	262'50
París á la vista	27'00 á 26'85
Londres id.	32'00 á 31'95
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00

La belleza y los colores

Hay un principio estético que dice: «Uno puede embellecerse evitando todo aquello que le afea.» En otros términos; una coquetería bien ordenada oculta ciertos defectos y hace resultar ciertos atractivos.

Hay dos clases de belleza, una natural y otra artificial.

La graciosa mujer de Enrique VIII, que pasaba por una maravilla de hermosura, tenía seis dedos en la mano derecha, un diente fuera de fila en la mandíbula superior y al nivel del cuello un pequeño tumor, defectos que ella ocultaba con el mayor arte.

La concordancia, el sentimiento de la forma y de los colores, son condiciones inherentes á la belleza; ésta reside, pues, en la armonía del conjunto, del medio, del color.

Conociendo la ley de Chevreul relativa á los colores, uno hace á voluntad fea ó hermosa á una mujer.

Basta saber que el amarillo-verde tiene por complementario el rojo violeta, que el rojo-naranja al verde-azul, etc., para no hacerles vibrar inarmónicos y para tener gusto y chic.

Una señora queda encantada delante de un escaparate de novedades, contemplando la hermosura de un corte de seda, violeta, que está al lado de otra tela amarilla; compra dicho corte, y á su llegada á casa la seda parece súa, perdida, faté; cree

haber sido víctima de un abuso de confianza, y, sin embargo, no ha sido víctima más que de la ley de los colores ó ley de Chevreul, que es aplicable á los vestidos, á los adornos, á los sombreros, á las tinturas del cabello etcétera.

Hay que guardarse, como de la peste, de esta rotura de la armonía de los colores, pues trae consigo el ridículo y la fealdad.

El rojo y el verde adelgazan; el azul y el amarillo engordan.

Es conocido de todos que una mujer pequeña y flaca es más pequeña y flaca vestida de negro, y que una mujer alta y gruesa vestida de blanco parecerá un coloso de feria.

Las rayas verticales adelgazan, mientras que las horizontales engordan.

Vamos á dar á conocer algunas combinaciones de colores, relativas á los sombreros de señora:

Un sombrero negro con plumas y flores blancas, rosa ó rojas, sienta admirablemente bien á una rubia, en tanto que no produce tan buen efecto á una morena, á no ser que le cambie por naranja ó amarillo los adornos.

Un sombrero blanco mate no resulta más que á personas de carnes finas, blancas y rosadas.

No así con los sombreros de gasa, crépe y tul, que van bien á todas las caras.

Para las rubias, los sombreros blancos, aceptan perfectamente adornos rosados y sobre todo azules; las morenas deben preferir para los

adornos los colores rojo, rosa fuerte y naranja, huir siempre del azul.

El sombrero azul claro conviene especialmente al tipo rubio, adornado alguna vez de flores amarillas ó anaranjadas, nunca de flores rosas ó violeta.

La morena que se atreve con un sombrero azul, no puede prescindir de adornos amarillos ó naranja.

El sombrero verde hace resaltar la blancura de las rubias, adicionándole alguna flor roja ó sobre todo rosada.

El sombrero rosa no debe nunca ponerse cerca de la piel, debe ir siempre separado por los cabellos ó por una guarnición blanca ó mejor verde.

El sombrero rojo, más ó menos oscuro, no debe aconsejarse más que á los tipos muy encarnados.

Evitar en absoluto los sombreros naranja ó amarillos y ser muy cautelosas con el sombrero violeta, que es siempre desfavorable, á meros que no vaya separado del cabello por accesorios amarillos para una rubia, ó adornos azules y violetas para una morena.

MME. LILIA.

Modista de sombreros. — París.

SECCION LITERARIA

Versos

Es de rayos de sol tu cabellera;
la línea de tu rostro seductora;

eres la encarnación de la hermosura;
de las gracias la diosa.

La voluptuosidad, ave de fuego,
tiene por nido sus divinas formas,
y hay un cielo de esencias y rubies
en tu risueña boca.

Sólo te falta el alma, hermosa mía;
no tienes alma, no; pero ¿qué importa?
tampoco tienen alma las estrellas,
las perlas ni las rosas.

MANUEL REINA.

CHIRIGOTA

En una tienda colorado había,
un letreiro muy grande que decía:
«El Sr. D. Felipe Castillejos,
compra y desea muchos trastos vie-
(jos.)»

Y leyéndolo uno, dijo al punto,
creyendo comprender bien el asunto:
*Terminó ya, por fin, mi suerte negra,
pues á este señor le venderé mi sue-
(gra)*

F. F. P.

CANTARES

Cuando doblan las campanas
por la muerte de una joven,
quisiera que se cayeran
de lo alto de su torre.

Una mañana de invierno
me puse á considerar...
que el que no tiene reales
no se los puede gastar.

F. F. P.

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRENTA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Encendedor Automático
PRIVILEGIADO en todos los países

EL GAS
se convierte en electricidad aplicando á la incandescencia el

FIAT-LUX
Aparatito de latón maciso, con válvula de seguridad y de eterna duración.

AL FIAT-LUX Calle Portal de Mar, 16
Hojalatería de CONFORTO
MAHÓN

FARMACIA DEL DR. CASASA
JAIME I, 2, — BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas
"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca
Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarró, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SANDALO PIZA
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

SANDALOPIZA

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR